

viernes 11 de noviembre de 1983

Plaza pública

- ▶ *Del esquirolaje a la traición*
- ▶ *Salazar, brazo del gobierno*

Miguel Angel Granados Chapa

Una operación de pinzas destinada a sofocar la acción de uno de los principales sindicatos independientes de México llegó a su culminación el lunes anterior. Con apego a una táctica clarísima, el gobierno se propuso destruir al Sindicato Unico de Trabajadores de la Industria Nuclear. Se valió para ello de decisiones administrativas y judiciales, por un lado, y por el otro apretó mediante el esquirolaje y la traición de miembros del propio sindicato respecto de sus propios compañeros.

El cierre de Uramex abrió un boquete enorme en la sólida estructura del SUTIN. Pero la nave no se fue a pique, merced a la resistencia de la tripulación y la pericia de los pilotos. Es verdad que un cierto número de personas naufragó en el mar de las liquidaciones, un cenagal al que la tormenta estatal condujo deliberadamente al navío. Se produjo entonces el cierre del Centro de Investigación de Reactores, en Hermosillo, para golpear en otro flanco. De nuevo, el buque escoró, pero se mantuvo a flote. Fue necesario, por ello, acudir al motín a bordo, una de las formas más canallas de la lucha entre iguales.

La sección Centro Nuclear del SUTIN está dominada por un heterogéneo grupo de dirigentes, unidos sólo por su inquina contra la dirección nacional. Pregonando un izquierdismo retórico y escandaloso, al estilo del proclamado por la Unidad Obrera Independiente, los líderes seccionales se propusieron el lunes pasado constituirse de hecho en un sindicato aparte del SUTIN. Con ello hacían culminar una serie de acciones que en boca de un grupo de trabajadores miembros de esa sección, que responsabilizan directamente a David Bahena, líder seccional, se resumen en las siguientes líneas de acción:

"1. — El día 30 de mayo promueve el no estallamiento de la huelga (en el ININ) manipulando y atermorizando a la asamblea con los argumentos patronales.

"2. — Durante el tiempo que dura la huelga en Uramex, en lugar de promover la solidaridad con los compañeros,

se dedica a desmovilizar a la base fomentando el divisionismo en complicidad con las autoridades del ININ.

"3. — Cuando el SUTIN se desiste de la huelga y Uramex plantea las liquidaciones, Bahena las promueve viajando a provincia a las secciones de Uramex, con gastos pagados por el ININ para él y todo su comité, de lo cual tenemos pruebas documentales. En el interior de la sección desinforma y desmoraliza a la base diciendo que Uramex ya se acabó.

"4. — Por último, cuando se perfila una solución para el conflicto, abriéndose pláticas en la SEMIP, Bahena plantea la 'reorganización' del sindicato con el objeto de apoderarse de la dirección del comité nacional y bloquear la solución del conflicto.

"Ha llegado, inclusive, a vetar la participación de militantes de partidos de izquierda. Todos estos intentos han sido infructuosos, puesto que dentro de la sección gran número de compañeros continúan movilizados apoyando a nuestros compañeros de Uramex. David Bahena no ha podido contar con quórum en sus asambleas.

"Sin embargo, en su empeño por desbaratar al sindicato, hostiliza y agrede, con la complicidad de las autoridades, a quienes hemos apoyado la lucha del SUTIN en Uramex, promoviendo, inclusive, rescisiones de contrato, como en el caso del compañero Carlos Castro.

"Y como si no bastara el dinero que las autoridades del ININ proporcionan a David Bahena, en una asamblea por 80 votos contra 20 impuso el descuento de un día de salario a cerca de mil 80 trabajadores, lo cual asciende aproximadamente a 3.5 millones de pesos, con los cuales llevaría adelante su política de destruir al sindicato, a pesar de la protesta por escrito de alrededor de 500 trabajadores ante las autoridades. Estas procedieron a hacer el descuento, demostrando una vez más la alianza Bahena-autoridades. Como se ve, en esta lucha nuestro sindicato ha tenido que enfrentar al enemigo aun en su interior".

A pesar del apoyo de las autoridades, que los proveyeron de autobuses y otras facilidades, la sección de Salazar tampoco reunió el quórum el lunes, ni pudo por consiguiente plantear la toma de las oficinas del comité nacional, como era probable que intentaran (por lo cual habían citado a asamblea en el salón Riviera, cercano al local sindical). ¿Entenderá la SEMIP que sus maniobras dilatorias para dar tiempo al golpe interno carecen de eficacia, y enfrentará por fin un problema que es de su competencia?